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新北市政府漁業及漁港事業管理處 

「淡水第二漁港港區整體開發招商案」 

公聽會會議紀錄 

壹、時間：110年 8月 31日(星期二)下午 2時 30分 

貳、地點：新北市政府漁業及漁港事業管理處淡水辦公室 

          (新北市淡水區觀海路 199號 1樓) 

參、主持人：張處長麗珍 

肆、出席人員：詳簽到表 

伍、主席致詞：(略) 

陸、計畫內容說明：(略) 

柒、與會人員意見表述摘要： 

 一、中國文化大學都市計劃與開發管理學系  楊松齡教授 

 考量未來招商區域與周邊地區風貌一致性，建議可考慮是否於招  

 商文件賦予民間廠商針對周邊設施如：漁會大樓及魚市大樓、景 

 觀、道路等做整體規劃，並明訂相關開發商之義務及責任。 

 二、洪孟楷立法委員服務處 

1. 希望本案招商能照顧漁會及漁民，大家共好。 

2. 觀察周邊商場空間如福容、禮萊廣場、美麗新廣場等逛街人潮

有限，建議未來應評估納入考量，並充分與當地里長、民意代

表及居民溝通，以創造效益最大化。 

 三、蔡錦賢議員 

 建議可邀集當地里長、漁會、漁民代表、議員等，前往各地漁港  

 考察吸取成功經驗，再進行規劃。 

 四、陳偉杰議員服務處 

1. 從地方性而言，本案應從點線面去思考整體串聯及景觀規劃，

顧及周邊整體發展。此外，建議未來民間廠商加強與地方居

民、漁民之溝通，充分瞭解當地想法。 

2. 從招商動機而言，淡江大橋、輕軌及淡北平面道路等交通建設

有助於帶來人潮，但恐仍不足以構成未來招商後吸引進駐的動

機，應注意本案其他特色規劃。 

3. 未來民間廠商應考量對於漁會或漁民的回饋機制。 
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 五、鄭宇恩議員服務處 

1. 漁港仍應以漁民為主，規劃上應注意在引進新產業之虞，仍能

顧及漁民需求。 

2. 目前基地周邊道路系統及輕軌運量是否足以支撐未來開發後

引入之人潮？ 

3. 建議可參考高雄前鎮漁港新風貌專案辦公室或臺中梧棲漁港

交通計畫，均未侷限於招商基地範圍進行規劃，而是將周邊交

通設施、觀光產業及在地漁民需求一併納入考量。建請加以考

量本案未來與整個漁港環境之融合。 

 六、戴鄭麗香議員服務處 

 自從輕軌通車後，福容大飯店情人塔開始有房客以外的收入，可  

 見有吸引相當人潮。未來淡江大橋完工後，基地條件應更大有可  

 為。且近年漁會努力推廣季節性及觀光活動，顯示本港有固定人 

 潮，建議本案招商可從整體港區環境加以考量規劃。 

 七、新北市淡水區漁會 

1. 本案開發以不壓縮漁民空間及生計為首要，目前顧問公司規劃

未壓縮到淡水第二漁港漁民之作業空間，並保留漁船停靠上船

及卸貨所需道路空間。 

2. 漁會大樓有結構上之疑慮，因此，未來招商將要求民間機構代

辦拆遷工程，不失為達成雙贏的一種策略。 

3. 應納入對於漁民的回饋機制。 

4. 本基地位於漁港，後續招商開發應不失漁業文化元素，且不應

損及漁民作業空間。淡水第二漁港近年大型漁船數量逐漸減

少，小型漁船及娛樂船隻則漸漸增加，來港人數慢慢減少，若

本港再無建設，恐將有一天會面臨沒落。 

 八、淡水文化基金會 

1. 本案招商與周邊設施發展利害相關，對於漁民工作及漁業活動

是否造成衝擊？建議未來多辦幾場公聽會。 

2. 淡水第二漁港應有一個權責主管單位，本基地應非招商後即變

成一個分割出去的獨立地帶，否則將破壞漁業處對於整個淡水

第二漁港的整體發展目標。建議招商文件應有明確的權責劃分

規劃，民間廠商未來仍應配合整體漁港的運作發展。 
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3. 本案似無經過 SWOT分析，目前招商是否為最佳時機？面對周

邊開發設施，本案未來如何創造競爭優勢？ 

4. 文化是門好生意，本案未來是否能增加介紹、參觀在地文化及

歷史的空間？漁會可說是本港最重要的文化資產之一，漁會及

漁民可協助民間廠商，讓本港發展及本案招商後成為有文化意

義的所在。 

5. 若就輕軌路線來看，淡水漁人碼頭為動線末端；惟從漁業環境

來看，淡水漁人碼頭位於淡水河入口，絕非末端；而其遊客人

數與紅毛城及老街呈現三強鼎立。因此，無論從過去、現在甚

至未來招商來看，淡水漁人碼頭應非末端，區位條件請再加以

評估。 

6. 淡水第二漁港能文化具體體現，例如：漁具倉庫裡廢棄漁具如

能修復後再利用，可呈現捕魚技法及記憶，應可藉以創造淡水

漁人碼頭的文化獨特性。 

7. 為期保留對於漁民及在地居民之尊重，建議引進公民參與機制

如：未來招商營運可開放漁會及漁民入股，而不是只讓民間廠

商負責經營成敗。 

 九、新北市淡水區文化里  彭梅香里長 

1. 滬尾的發展可追溯至平埔族，約莫 400年前就有捕魚人，招商

基地可強化展現淡水捕魚文化等相關元素，以吸引遊客前來。 

2. 本人近幾年遊覽各國風貌，可發現靠近海濱之處多能賺錢，因

此應珍惜淡水寶地，大家共同努力加油。 

 十、新北市淡水區沙崙里  王麗珠里長 

希望本案未來能充分顯現特色，結合設施開發創造亮點，用特色

帶動地方經濟發展。 

捌、主辦機關回覆摘要： 

 一、本案前於 108年 12月 12日邀集漁會召開座談會，期間亦與漁會  

     多次洽談，以瞭解漁會需求；109年 1月 7日邀集購物商場、旅  

     館、娛樂等相關業者召開座談會，以購物及娛樂活動較具未來發 

     展可能性。本案再據以進行可行性評估及先期規劃作業。 

 二、遊客來到淡水觀光，通常來到紅毛城或漁人碼頭後不會久待，或 

     繼續往三芝、北海岸方向前進。若無法讓遊客久留、缺少新的體 
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     驗，遊客下次恐就不會選擇前來。 

 三、本案於可行性評估已就基本環境、市場可行性、法律可行性、工 

     程技術可行性、財務可行性等進行分析。本案前次公聽會於 109 

     年 6月 12日舉行，惟依財政部 110年 7月 7日促參案列管會議 

     意見，公聽會應在公共建設所在地辦理，爰本處係依促參法第 6-1  

     條規定，邀集專家學者、地方居民與民間團體在公共建設所在地 

     淡水，重辦公聽會，亦達成更廣泛收集在地意見目的。 

 四、本案不僅商業開發，後續招商規劃將納入融合漁業元素及兼顧漁 

     民權益提供回饋方案，融合漁業元素即與文化有關，包含建築設 

     計反映漁業文化、增加漁業文化體驗或漁業環境、漁業故事等教 

     育展示及體驗；兼顧漁民權益提供回饋方案有幾個主要方向，包 

     含提供免費汽車停車空間供本港漁民使用，協助推廣與優先採購 

     本港漁貨作及漁產品，其方式如在設施內提供展銷空間，並協調 

     設施內商家優先採購使用本港漁貨作、漁產品及協助在地漁產行 

     銷，而本港漁民未來於前揭設施消費可享有折扣優惠，另民間廠 

     商每年回饋固定金額供本港漁業發展運用，包括整備漁業環境及 

     設備、優化漁產品加工設備等。另，臨港道路系統將會保留以利  

     漁民作業使用。 

 五、全球新冠疫情未歇，目前應非最佳的招商時機。後續待漁業署審 

     查同意變更漁港計畫，接著辦理非都市土地使用地編更編定等作   

     業，市府也將會成立跨局處工作小組。公聽會所呈現內容僅為初 

     步規劃構想，與會者意見將會納入參考，進行後續招商規劃，以 

     期投資人能提出符合政策及在地期望的提案內容。未來市府也將 

     注重周邊設施之整合行銷，民間廠商則必須考量與周邊設施之關 

     聯及差異，創造自身的獨特性，以吸引更多遊客前來消費。 

 六、本案主要政策考量，在於不影響漁民漁作空間及現有商家為前 

     提，且應融合漁業元素；而漁業資源將隨時間減少，如何兼顧漁 

     民權益及生計，亦是本港繼續發展的重點。再者，淡江大橋預計 

     於 113年底完工，未來從桃園國際機場出關後前來本基地不到 1 

     個小時車程，沙崙地區清法古戰場及周邊設施將逐漸完善，故本 

     案透過促參招商，希望整體串聯構成更完整的觀光遊憩廊帶。 

 七、新北市共有 28 處漁港，未來漁港應不只有傳統漁作，各個漁港
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有不同規劃及多元化轉型方向。本案與漁會進行多次洽談溝通，

希望未來招商能兼顧漁會及漁民需求。 

玖、散會：下午 3時 40分。 
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新北市政府漁業及漁港事業管理處 

「淡水第二漁港港區整體開發招商案」 

公聽會會議照片 
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新北市政府漁業及漁港事業管理處 

「淡水第二漁港港區整體開發招商案」 

公聽會意見回復及處理情形 

發言人 公聽會發表意見 機關意見回復及處理情形 

中國文化大
學都市計劃
與開發管理
學系   

楊松齡教授 

考量未來招商區域與周邊地區風
貌一致性，建議可考慮是否於招
商文件賦予民間廠商針對周邊設
施如：漁會大樓及魚市大樓、景
觀、道路等做整體規劃，並明訂
相關開發商之義務及責任。 

漁港內其他設施因涉及其他單
位之經營及管理權責，且非為本
案招商範圍，依法不屬本案民間
機構履約義務範圍；漁會大樓及
魚市大樓之搬遷工程則將於招
商文件內規定。就本港整體規
劃，未來市府可根據發展需要另
行考量，俾利整合以創造最佳綜
效。 

洪孟楷立法
委員服務處 

1. 希望本案招商能照顧漁會及漁
民，大家共好。 

感謝指教。 

2. 觀察周邊商場空間如福容、禮
萊廣場、美麗新廣場等逛街人
潮有限，建議未來應評估納入
考量，並充分與當地里長、民
意代表及居民溝通，以創造效
益最大化。 

本案於可行性評估已就基本環
境、市場可行性等進行分析。考
量港區及周邊地區設施之互補
性及同質性，規劃結合休閒遊憩
及購物活動，並融合漁業元素，
期望未來民間機構能創造具有
地方特性及獨有特色的場所。 

另，本案於108年12月12日邀集
漁會及109年1月7日邀集潛在投
資人辦理座談會，期間亦與漁會
進行多次洽談溝通，且前於109
年6月12日辦理公聽會，希冀於
兼顧漁民權益為前提下，創造整
體開發綜效。 

蔡錦賢議員 建議可邀集當地里長、漁會、漁
民代表、議員等，前往各地漁港
考察吸取成功經驗，再進行規劃。 

本案經可行性評估分析，並參考
相關案例，考量港區及周邊地區
設施之互補性及同質性，規劃結
合休閒遊憩及購物活動，並融合
漁業元素，期望未來民間機構能
創造具有地方特性及獨有特色
的場所。 

陳偉杰議員
服務處 

1. 從地方性而言，本案應從點線
面去思考整體串聯及景觀規
劃，顧及周邊整體發展。此外，
建議未來民間廠商加強與地方
居民、漁民之溝通，充分瞭解
當地想法。 

本案考量淡水至沙崙一帶發
展，認為未來應透過差異化及互
補性建立開發獨特性，補足淡水
動態遊憩內容，以吸引遊客前
來。而就本港乃至周邊地區整體
規劃，未來市府除可根據發展需
要另行考量，也將注重周邊設施
之整合行銷，俾利創造最佳綜
效。 

另，未來民間廠商於履約時可適
時配合市府督導，加強與地方之
溝通。 

2. 從招商動機而言，淡江大橋、
輕軌及淡北平面道路等交通建
設有助於帶來人潮，但恐仍不

本案招商文件將規定民間機構
須提出融合漁業元素之規劃，例
如：反映當地漁業文化的建築環
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發言人 公聽會發表意見 機關意見回復及處理情形 

足以構成未來招商後吸引進駐
的動機，應注意本案其他特色
規劃。 

境設計、增加漁業文化體驗、漁
業環境或漁業故事等教育展示
及體驗內容等；並由民間機構發
揮經營創意建立自身特色，以吸
引更多遊客前來消費。 

3. 未來民間廠商應考量對於漁會
或漁民的回饋機制。 

本案招商文件將規定由民間機
構代辦漁會大樓及魚市大樓搬
遷工程；且民間機構應提供回饋
方案以兼顧當地漁民權益，例
如：規劃部分免費汽車停車空間
供本港漁民使用、協助推廣與優
先採購本港漁貨作及漁產品(方
式如在設施內提供展銷空間、協
調設施內商家優先採購使用本
港漁貨作及漁產品、協助在地漁
產行銷)、本港漁民未來於設施
內消費可享有折扣優惠、每年回
饋固定金額供本港漁業發展運
用(包括整備漁業環境及設備、
優化漁產品加工設備等)。 

鄭宇恩議員
服務處 

1. 漁港仍應以漁民為主，規劃上
應注意在引進新產業之虞，仍
能顧及漁民需求。 

本案主要政策考量，在於不影響
漁民漁作空間及現有商家為前
提，且應融合漁業元素。 

2. 目前基地周邊道路系統及輕軌
運量是否足以支撐未來開發後
引入之人潮？ 

本案開發後除提供足夠停車位
外，遊客亦可透過輕軌、公車或
自行車前來，可分散道路交通壓
力；而大眾運輸系統均有密集班
次，能有效輸送遊客。 

3. 建議可參考高雄前鎮漁港新風
貌專案辦公室或臺中梧棲漁港
交通計畫，均未侷限於招商基
地範圍進行規劃，而是將周邊
交通設施、觀光產業及在地漁
民需求一併納入考量。建請加
以考量本案未來與整個漁港環
境之融合。 

就本港乃至周邊地區整體規
劃，未來市府除可根據發展需要
另行考量，也將注重周邊設施之
整合行銷，俾利創造最佳綜效。 

戴鄭麗香議
員服務處 

自從輕軌通車後，福容大飯店情
人塔開始有房客以外的收入，可
見有吸引相當人潮。未來淡江大
橋完工後，基地條件應更大有可
為。且近年漁會努力推廣季節性
及觀光活動，顯示本港有固定人
潮，建議本案招商可從整體港區
環境加以考量規劃。 

本案考量港區及周邊地區設施
之互補性及同質性，規劃結合休
閒遊憩及購物活動，並融合漁業
元素，期望未來民間機構能創造
具有地方特性及獨有特色的場
所。 

新北市淡水
區漁會 

1. 本案開發以不壓縮漁民空間及
生計為首要，目前顧問公司規
劃未壓縮到淡水第二漁港漁民
之作業空間，並保留漁船停靠
上船及卸貨所需道路空間。 

本案招商範圍不含碼頭(道路)及
漁民漁作空間，不會影響漁民作
業。 

2. 漁會大樓有結構上之疑慮，因
此，未來招商將要求民間機構
代辦拆遷工程，不失為達成雙
贏的一種策略。 

感謝指教。 
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發言人 公聽會發表意見 機關意見回復及處理情形 

3. 應納入對於漁民的回饋機制。 本案招商文件將規定民間機構
應提供回饋方案以兼顧當地漁
民權益，例如：規劃部分免費汽
車停車空間供本港漁民使用、協
助推廣與優先採購本港漁貨作
及漁產品(方式如在設施內提供
展銷空間、協調設施內商家優先
採購使用本港漁貨作及漁產
品、協助在地漁產行銷)、本港
漁民未來於設施內消費可享有
折扣優惠、每年回饋固定金額供
本港漁業發展運用(包括整備漁
業環境及設備、優化漁產品加工
設備等)。 

4. 本基地位於漁港，後續招商開
發應不失漁業文化元素，且不
應損及漁民作業空間。淡水第
二漁港近年大型漁船數量逐漸
減少，小型漁船及娛樂船隻則
漸漸增加，來港人數慢慢減
少，若本港再無建設，恐將有
一天會面臨沒落。 

本案招商文件將規定民間機構
須提出融合漁業元素之規劃，例
如：反映當地漁業文化的建築環
境設計、增加漁業文化體驗、漁
業環境或漁業故事等教育展示
及體驗內容等；並由民間機構發
揮經營創意建立自身特色，以吸
引更多遊客前來消費。 

淡水文化基
金會 

1. 本案招商與周邊設施發展利害
相關，對於漁民工作及漁業活
動是否造成衝擊？建議未來多
辦幾場公聽會。 

本案招商範圍不含碼頭及漁民
漁作空間，不會影響漁民作業。
其次，招商文件將規定民間機構
應提供回饋方案以兼顧當地漁
民權益。 

另外，本案依促參法規定，已於
109年6月12日及110年8月31日
分別辦理公聽會。 

2. 淡水第二漁港應有一個權責主
管單位，本基地應非招商後即
變成一個分割出去的獨立地
帶，否則將破壞漁業處對於整
個淡水第二漁港的整體發展目
標。建議招商文件應有明確的
權責劃分規劃，民間廠商未來
仍應配合整體漁港的運作發
展。 

淡水第二漁港之目的事業主管
機關為新北市政府漁業及漁港
事業管理處(簡稱漁業處)。本案
招商後開發之新設施能整合周
邊設施動線，創造更佳的空間環
境；而後續由漁業處進行履約管
理，將從本港整體發展的角度監
督與協助民間機構，以創造最佳
綜效。 

3. 本案似無經過SWOT分析，目
前招商是否為最佳時機？面對
周邊開發設施，本案未來如何
創造競爭優勢？ 

本案於可行性評估已就基本環
境、市場可行性、法律可行性、
工程技術可行性、財務可行性等
進行分析。 

因全球新冠疫情未歇，目前應非
最佳的招商時間。而本案後續尚
須辦理變更漁港計畫、非都市土
地使用地編更編定及擬定招商
文件等作業，後續將包含公聽會
等與會者意見納入招商規劃參
考，以期投資人能提出符合政策
及在地期望的提案內容。未來市
府也將注重周邊設施之整合行
銷，民間廠商則必須考量與周邊
設施之關聯性及差異性，創造自
身特色，以吸引更多遊客前來消
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費。 

4. 文化是門好生意，本案未來是
否能增加介紹、參觀在地文化
及歷史的空間？漁會可說是本
港最重要的文化資產之一，漁
會及漁民可協助民間廠商，讓
本港發展及本案招商後成為有
文化意義的所在。 

本案招商文件將規定民間機構
須提出融合漁業元素之規劃，例
如：反映當地漁業文化的建築環
境設計、增加漁業文化體驗、漁
業環境或漁業故事等教育展示
及體驗內容等；並由民間機構發
揮經營創意建立自身特色，以吸
引更多遊客前來消費。 

5. 若就輕軌路線來看，淡水漁人
碼頭為動線末端；惟從漁業環
境來看，淡水漁人碼頭位於淡
水河入口，絕非末端；而其遊
客人數與紅毛城及老街呈現三
強鼎立。因此，無論從過去、
現在甚至未來招商來看，淡水
漁人碼頭應非末端，區位條件
請再加以評估。 

淡水至北海岸之遊客以陸路為
主，故就區位條件而言，本基地
位於觀光廊帶末端，未來應透過
差異化及互補性建立開發獨特
性，補足淡水動態遊憩內容，以
吸引遊客前來。 

6. 淡水第二漁港能文化具體體
現，例如：漁具倉庫裡廢棄漁
具如能修復後再利用，可呈現
捕魚技法及記憶，應可藉以創
造淡水漁人碼頭的文化獨特
性。 

感謝指教。 

7. 為期保留對於漁民及在地居民
之尊重，建議引進公民參與機
制如：未來招商營運可開放漁
會及漁民入股，而不是只讓民
間廠商負責經營成敗。 

本案係依促參法規定辦理，民間
機構須由發起人成立，以符合相
關法令規定。後續由漁業處進行
履約管理，將從本港整體發展的
角度監督與協助民間機構，以創
造最佳綜效。 

新北市淡水
區文化里   

彭梅香里長 

1. 滬尾的發展可追溯至平埔族，
約莫400年前就有捕魚人，招商
基地可強化展現淡水捕魚文化
等相關元素，以吸引遊客前來。 

本案招商文件將規定民間機構
須提出融合漁業元素之規劃，例
如：反映當地漁業文化的建築環
境設計、增加漁業文化體驗、漁
業環境或漁業故事等教育展示
及體驗內容等；並由民間機構發
揮經營創意建立自身特色，以吸
引更多遊客前來消費。 

2. 本人近幾年遊覽各國風貌，可
發現靠近海濱之處多能賺錢，
因此應珍惜淡水寶地，大家共
同努力加油。 

感謝指教。 

新北市淡水
區沙崙里   

王麗珠里長 

希望本案未來能充分顯現特色，
結合設施開發創造亮點，用特色
帶動地方經濟發展。 

感謝指教。 

 


